

# Retour sur l'Atelier du Changement du 3 juin 2025



Une **30**aîne de  
professionnel·les  
social-santé.



Le 8ème Atelier du Changement (ADC) du Bassin Sud a été l'occasion de :

1) Faire un retour sur le 2e Conseil de l'Action du Bassin (CAB).

2) Mettre le focus sur quelques actions en cours :

- Les rdv de la Prévention santé
- La semaine portes ouvertes Melting Papot' 2025
- Les 3 Concertations Thématiques (CT) du Bassin
- La Communauté de Pratiques 2025-2026

3) Présenter les résultats d'une revue de la littérature scientifique sur l'isolement social en lien avec le social-santé.

4) Présenter les enjeux liés à la fin de vie et les missions, activités de la Plateforme Bruxelloise des soins palliatifs.



Voir support de  
présentation [ici](#).

## 01

### Campagne de Vaccination

Les échanges ont souligné l'importance de relais de proximité et d'une communication claire pour mieux informer le public, en particulier les personnes éloignées du système de santé. Face à une réticence croissante à la vaccination et au manque de temps des médecins pour sensibiliser, le besoin en outils concrets et en campagnes ciblées est essentiel avec une attention particulière, à ce que les messages soient précis et adaptés.

## 02

### Isolement social

Les participant·es ont mis en avant des projets existants pour lutter contre l'isolement : le Collectif Twogether, Aquarelle au CHU Saint-Pierre, les lieux de liens, la Cuisine de quartier, les potagers participatifs, etc. Ils et elles ont également soulevé des difficultés pour faciliter le lien social : isolement des professionnel·les dans leurs pratiques, peu de ressources de relais, ainsi qu'une multitude de publics ayant des besoins spécifiques et étant plus à risque d'isolement (famille monoparentales, jeunesse, LGBTQIA+, etc.)

**Points d'attention :** mettre en avant non seulement le résultat final des projets, mais aussi leurs cheminements de création et les méthodologies mobilisées. Par ailleurs, les participant·es ont exprimé une certaine méfiance à l'égard des projets qualifiés de "nouveaux" ou "innovants", surtout lorsque seul le résultat final est présenté, alors qu'il est souvent fortement dépendant du contexte et des structures concernées. Ils ont ainsi, suggéré de se focaliser sur les événements et projets récurrents et pérennes.

## 03

### Fin de vie et soins palliatifs

Les échanges ont porté sur les défis rencontrés par les professionnels confrontés à la fin de vie. Une confusion fréquente entre soins palliatifs et euthanasie, ainsi qu'un manque de repères légaux, ont été soulignés. Les participant·es ont exprimé le besoin d'être mieux formé·es, outillé·es, soutenu·es, de disposer d'un réseau pour passer le relais, et d'adopter une posture d'écoute active. Plusieurs ressources ont été partagées (à la fois via la plateforme et par d'autres relais extérieurs) pour soutenir les professionnels et les proches : brochures, cartes thématiques, lignes d'écoute, formations... ici.

**L'équipe bassin Sud c'est :** Alice, Aurélie, Christopher, Ersilia, Sasha et Valentin.

### Save the date 16 octobre 2025

- **Conseil de l'Action du Bassin : 12h-13h**
- **Lunch réseau : 13h-14h**
- **Atelier du changement : 14h-16h**

Consultez l'agenda [ici](#)